

## UNA GRAN VELADA CULTURAL

«La música excita y reprime las pasiones; suaviza las costumbres y hace sociables a los pueblos salvajes.»

(PLUTARCO.)

En la noche del 26 del pasado mes, la sociedad Centro de Cultura de Barco de Avila nos proporcionó uno de esos espectáculos que dicen mucho en favor de las sociedades que los llevan a efecto y de los pueblos en que se verifican.

El programa-anuncio de la velada que en el salón de actos de dicha Sociedad iba a celebrarse nos decía así: «Un cuarteto dirigido por el profesor de música de esta localidad don Joaquín Manceñido y del que forman parte, además de él como pianista, don L. Andray, contrabajo; don J. Carraffa, violinista, y don A. Montequí, flautista, ejecutará las siguientes obras: «Marcha Heróica de D. Quijote de la Mancha», E. Gaudolfo; 2.<sup>a</sup> «Melodía característica», J. Monasterio; 3.<sup>a</sup> «Danza Húngara», núm. 5 de Johannes Brahms; 4.<sup>a</sup> «Serenata Árabe», Paul Frontini; 5.<sup>a</sup> «Leyenda Valaca», G. Braga, y 6.<sup>a</sup> «Gran marcha triunfal de la ópera Juana de Arco», Verdi.

Don José María González Gamonal disertará sobre el tema siguiente: El Alcoholismo: Su transcendencia patológica, social y penal.

Con la puntualidad propia de todos los actos culturales que en España se celebran—estando anunciado a las diez y comenzando media hora más tarde—da principio el espectáculo.

Mientras los asistentes a la velada van quedando en silencio, lanzamos una mirada en nuestro derredor y vemos que la concurrencia es numerosa, aunque no tanto como nosotros esperábamos. La presidencia está ocupada por don Antonio Madrigal y don Juan Arrabal, presidente y secretario respectivamente del Centro. Entre el bello séxo notamos la asistencia de las señoritas González, Montequí, Burdiel, Arrabal, Chapinal, García, Jiménez, González Izquierdo, Sánchez, etc., etc.

El silencio reina y los músicos dan principio al concierto.

Oyendo la *Marcha Heróica de don Quijote de la Mancha* parece que estamos contemplando la aventura de los molinos de viento; el murmullo de los molinos, el galopar tardo y monótono de Rocinante, las voces de Sancho y el chocar de la lanza del Ingenioso Hidalgo contra las aspas del molino.

La *Melodía característica* magistralmente ejecutada por los señores Manceñido y Carraffa hace que el escalofrío del arte recorra muchas veces nuestra columna vertebral.

Hay un intermedio de diez minutos.

Después Johannes Brahms con su *Danza Húngara* número 5 nos hace adivinar una escena de danza de movimientos rítmicos, lentos al principio y vivos al final.

En *Serenata Árabe*, su autor, Paul Frontini, quiere hacernos vivir en la época de los Califas; oímos el sonido perderse allá... a lo lejos entre numerosas columnas y bóvedas; vemos la salida de los Eunucos y escuchamos con religioso silencio la voz del Almuecin llamando a la oración...

Otro intermedio de diez minutos y el señor Madrigal se levanta para presentar, con elocuentes frases, al orador.

El señor González joven y culto abogado es recibido con una salva de aplausos. Comienza a hablar y dice: «Yo no vengo a presumir de orador, ni a darme aires de intelectual, ni a otra cosa que a cumplir la palabra empeñada a la Junta de ser el iniciador de estas conferencias. A poner en práctica aquella humilde y substanciosa máxima de Ina Duley que dice: «No debemos esperar a hacer grandes cosas, a mandar nuestra luz muy lejos, antes si es

posible, debemos iluminar el rincón donde vivimos.»

Después de exponer el asunto lee una leyenda árabe sobre el origen del alcohol que adelanta algunas de las ideas que después ha de explicar.

Deduca el concepto del alcoholismo de la clasificación hecha por Tancí (catedrático de Millán) de las enfermedades mentales, asegurando que es un *envenenamiento*.

Hace la distinción capitalísima entre el alcoholismo agudo o borrachera y crónico o alcoholismo. Y después de referirse a los que denomina *alcohólicos sin sospecharlo*, entra en la parte patológica.

La primera consecuencia que enumera es la de una agravación en un setenta u ochenta por ciento de todas las enfermedades. Segunda: predisposición por causa del alcohol para todas las epidemias; lo cual justifica refiriéndose al cólera padecido en *Glasgow* y *Albany* en 1848. Tercera: habla de las enfermedades que produce en el sistema nervioso: *locura*, *epilepsia*, etc. Y presenta el panorama de un caso de *delirium tremens*, con estas palabras: «Yo os trazaré a grandes rasgos el cuadro tétrico de esta enfermedad mortal: Empieza con una alteración general de la sensibilidad: el enfermo apenas siente; los centros nerviosos parecen dormidos. Siguen los vértigos—de los que todos conoceréis alguna manifestación—y luego las alucinaciones, las Skespirianas alucinaciones zoológicas nocturnas. (En tiempos de mayor incultura, en los siglos de la Edad Media, a los que estaban en este periodo de la enfermedad se los creía poseídos del *Espíritu Malo*, se les exorcizaba; claro que con esta mogiganga nunca se conseguía curarlos). El enfermó, en la oscuridad, en el solemne silencio de la noche cree percibir unos rumores sor-dos, traidores; luego, a su cerebro intoxicado se le aparecen animales deformes, monstruos y trasgos que le persiguen incesantemente, que le acorralan, que le cojen... y huye y grita.

He oído hablar de un caso de estos desgraciados que se creía suspendido en las patas de una araña gigantesca que le mordía rabiosa. Después se cae en el colapso, modorra parecida a la muerte. Y finalmente en esos temblores de ojos y de manos... aquellos se extravían, éstas se enclavian. De la personalidad no queda ya más que una masa con forma humana embrutecida y temblorosa».

Sigue, después, y se refiere a la herencia alcohólica copiando sus horribles consecuencias de la Fisiología del doctor Graset de Montpellier, y leyendo una abrumadora estadística de Lombroso. La herencia alcohólica le marca la transición a la parte social y entra a tratarla.

Habla de los peligros del alcoholismo en el matrimonio y la familia. Cita la Ley de 1904 del Estado Norteamericano de Ohio prohibiendo el matrimonio a los bebedores habituales. Dice que estas legislaciones demasiado individualistas no pueden dar una solución al problema que a caso el socialismo, «en el que a pesar de todo hay que tener la esperanza de una justicia social, nos la dé un día glorioso». Y acaba así este punto, refiriéndose a los hijos de alcohólicos: «Y aquellos niños hijos de una unión que nunca debió tener lugar, son condenados a arrastrar por su vida el estigma infamante de un vicio de que ellos ¡angelitos! son inocentes. Y los unos serán deformes, otros criminales, aquellos epilépticos, estos locos o idiotas; y la raza bajará un grado y la patria mirará triste a sus hijos estériles.»

Continúa afirmando que el alcohol produce la muerte de todas las aptitudes, así manuales como imaginativas o creadoras.

Habla del concepto social, del ejemplo, del desprestigio de los alcohólicos y de la amenaza que representan para la riqueza nacional por la falta de producción y de trabajo de los alcohólicos; por lo que cuestan al Estado en la beneficencia pública. Cita el caso de *Carnegie* que bonifica a sus obreros no alcohólicos con el diez por ciento de sus salarios. Afirma que el alcoholismo es la causa tal vez más principal de la depauperización de las razas.

Continúa diciendo, que no obstante lo expuesto el mejor medio de probar la transcendencia social del alcoholismo es con estadísticas; pero que no quiere empachar la atención del auditorio. Con todo, cita una, la siguiente: «En un mismo año consumió la población de San Petersburgo tanto aguardiente y cerveza, que tocó a un litro diario por habitante; el mismo año recogió la policía en las vías públicas 47.000 beodos y se dieron 100 casos de *delirium tremens* producidos por este exceso.

Se ocupa después de la criminalidad, que enlaza lógicamente, dice, la transcendencia social y penal del alcoholis-

mo. Y para justificarlo da el concepto del delito según la Escuela de la defensa social alemana.

Dice, que la relación entre el alcoholismo y la criminalidad no la niega hoy nadie. Se refiere a la disposición del cierre de tabernas que disminuyó la criminalidad en un 25 a un 30 por 100 durante los años 1908 y 1909.

Asegura, que como dice la Exposición de motivos del anteproyecto del Código Penal suizo, es el alcoholismo la fuente más abundante del crimen que borra la *asociación mental delito pena*, que desata el *autofreno moral inhibitorio*.

El alcohol, continua, influye en el ánimo del criminal ¿Cómo? ¿Aumenta o disminuye la responsabilidad? ¿La pena correspondiente será de la misma o distinta naturaleza? ¿Mayor o menor que en el hombre normal? Y ahí tenéis formulada, dice, la cuestión de supremo interés penal. La antigua técnica la resolvía con estas palabras: «al crimen se añade el vicio, agravamos la pena»: esto es bárbaro, exclama.

La técnica moderna, con el auxilio de la Patología, distingue los casos de alcoholismo agudos de los crónicos; ocupándose de los agudos presenta la perspectiva patológica completa de una borrachera para deducir la responsabilidad penal en cada periodo. Se refiere después a nuestra Ley positiva, asegurando que el vigente Código Penal es *malo y atrabiliario*.

Después de hacer una excursión por el Código Penal español y algunos extranjeros estableciendo comparaciones y sacando sabias consecuencias, dice que España está estancada, que el Juez no puede pasar de considerar la embriaguez como atenuante y tiene que juzgar a los alcohólicos crónicos como normales. Aboga por la creación de asilos para alcohólicos.

Y termina con estas palabras: «Después de este angustioso desfile de calamidades debidas todas a este vicio, cumple a mi conciencia declarar aquí muy alto, que España, esta vieja patria nuestra tan vilipendiada muchas veces hasta de sus propios hijos, acaso más ignorantes que malvados, es el pueblo más austero, menos alcohólico de Europa.»

Una ovación delirante premia el trabajo del señor González que se ve felicitado efusivamente por los concurrentes a la cultural fiesta.

Un nuevo intermedio y pasado éste vuelven los concertistas a sus puestos

ejecutando primorosamente la titulada *Canción de Leonelo* de la aplaudida obra del Maestro Serrano *La Canción del Olvido*. El público exige la repetición y gustosos los músicos la verifican.

La *Leyenda Valaca* nos hace varias veces entornar los ojos, respirar un ambiente lleno de melodías y caminar nuestra inteligencia entre mansiones futuras y en pos de castillos llevados por el viento...

Con la *Marcha Triunfal* de la *Opera Juana de Arco* se da por terminado el acto.

ASPECTOS CATALANES

# Sindicalismo, Autonomía y Separatismo

Estos son los tres aspectos que nos enseña Barcelona con mayor relieve.

Todos ellos representan una fuerza arrolladora.

El primero, quizá sea el que más valor tiene, y el que más preocupa al régimen, preocupándole mucho, no obstante, los otros dos.

El sindicalismo tiene aquí su cuna. Y una cuna bien sentada. Es una fuente con muchos caños. Es una ola de energías y entusiasmos. Sus directores, antiguos anarquistas casi todos, son viejos luchadores en la flor de su vida; son hombres de ideas y de inteligencia; son varones de un gran valor cívico y de un formidable valor personal. Esto, y la incansable labor societaria que constantemente se viene realizando, hace aumentar la fuerza de las ideas.

El Gobierno actual, Gobierno de Romanones, Gobierno que se dice liberal, y que es tan reaccionario como el que más, tan reaccionario como el trágico Maura, tan reaccionario como el fatídico Dato, ese Dato de las melenas de oveja, ese Gobierno del cojo de Romanones, precisamente ese, es el que se asusta del problema sindicalista, y es el que quiere exterminar esta organización obrera.

Pero todos sus trabajos encaminados a esto resultarán vanos. El espíritu sindicalista se eleva tan alto, que no hay quien lo coja para amarrarlo; se eleva tanto, y tan a fondo está metido en el cuerpo proletario, que no hay modo de extraerlo. De esto se convencerá Romanones y los Romanones que le sigan, caso de no estarlo ya.

De poco servirá a la Monarquía sus intentos de exterminio. Cuanto más se esfuerce en apresar elementos sindicalistas, más y más fuerza tomará la idea, porque la propaganda está hecha la semilla queda echada y en el espíritu de los trabajadores arde el sindicalismo como una hoguera reivindicadora.

La autonomía es aquí un problema de vida. Cataluña entera sabe que está capacitada para gobernarse por sí misma, y se entrega de lleno a la conquista. Este ideal palpita igual en el corazón del campo como en el corazón de la ciudad. Para conseguirlo Cataluña se jugará el todo por el todo. Los catalanes de hoy ven un mañana ideal para su región, y caminan hacia

En la memoria de los asistentes a la velada quedará un imborrable recuerdo placentero de esa noche.

Tanto el conferenciante como el cuarteto fueron muy aplaudidos.

Desde este lugar mandamos nuestra enhorabuena a unos y a otros, y en particular a la Junta Directiva del Centro por el buen acierto que demuestra en la elección de espectáculos.

¡Así se hace patria!



y es que se percataron del estéril servicio que, a instancias del tirano, rindió su sacrificio,

un sacrificio intenso preñado de dolor. Hoy, la que fué majestad, de orgullo revestida en su destierro gime humillada y vencida sintiendo la derrota de su poder real, y el odio y el desprecio serán a su conciencia una expiación doliente durante su existencia y un gran remordimiento en la hora final. El águila que un día voló sobre los montes cruzando en las alturas inmensos horizontes cayó, rotas las alas, cual débil pajarillo. Y en vez de abrirse el pecho con sus garras (sangrientas, para no sobrevivir a sus maldades cruentas sin vuelos ya impotente, se arrastra hasta un castillo).

Urbano Sánchez Andaluz.

Madrid 26 de Enero de 1919.

## Valiosas adhesiones

Nuestro estimado amigo el Diputado a Cortes don Rafael Vehils ha recibido hasta la fecha 332 adhesiones de parlamentarios al proyecto de Unión Interparlamentaria Hispano-Americana. De las referidas adhesiones, 212 son de diputados a Cortes y 120 de senadores. Asimismo ha recibido el señor Vehils la adhesión de todos los Jefes de los partidos políticos españoles, y la designación por cada uno de ellos de dos parlamentarios para constituir el Comité organizador de la referida Unión Interparlamentaria Ibero-Americana.

El señor García Prieto, en nombre del partido Liberal-Demócrata, ha designado a don Práxedes Zancada, Diputado, y a don José Casares, Senador; el señor Conde de Romanones, en nombre del partido Liberal, lo ha hecho a don M. González Hontoria, Diputado y a don Rafael Altamira, Senador; el señor Alba, en nombre del partido de Izquierda Liberal, a don José G. y Marín, Diputado y a don Luis Palomo, Senador; el señor Gasset, en nombre de la agrupación liberal que dirige, a don Alfonso Senra, Diputado y a don Rafael Cardenas, Senador; el señor Alcalá Zamora, en nombre de la agrupación liberal que dirige, a don Isidro Romero Civantos, Diputado, y a don Sixto Celorrio, Senador; el señor Maura, en nombre del partido Conservador a don César Sillio y a don Joaquín F. Prida; el señor Dato, en nombre del partido Liberal-Conservador, a don Julio Wais y a don Leonardo Rodríguez, Diputados; el señor Cierva, en nombre de la agrupación conservadora que dirige, a don Joaquín Codorniu, Diputado y al señor Conde de Albay, Senador; el señor Llorens, en nombre de del partido Tradicionalista, ha indicado a don Luis G. Guijarro y a don Tomás Domínguez, diputados; don Melquiades Alvarez, en nombre del partido Reformista, a don José M. Pedregal y a don José Zulueta, Diputados; el señor Castrovido, en nombre de los partidos Republicano y Radical, a don Manuel Marraco, Diputado y a don Juan Pich, Senador; el señor Cambó, en nombre del partido Regionalista, a don Rafael Vehils, Diputado y a don Luis Sedo, Senador; el Señor Aranzadi, en nombre de los Nacionalistas Vascos, a don Anacleto de Ortueta, Diputado y a don Pedro Chalbaud, Senador; el señor Saborit, en nombre del partido Socialista, a don Indalecio Prieto y a don Daniel Anguiano, Diputados.

Para aquellos que con entusiasmo hemos defendido la campaña regionalista planteada por el señor Cambó, hacer pública nos es grata esta tan importante adhesión, porque con ello queda demostrado que a su lado aún hay personas que inspiran y merecen la confianza popular, como lo demuestra, que entre todos los políticos españoles, es elegido para tan delicada misión, uno de sus predilectos amigos políticos. ¡Aprended secretarios fatuos, ya que vuestra ignorancia llegó un día nada menos que a pedir su cabeza!

él con paso firme y sin esconder el pecho, con la sana intención de entregar a sus hijos una tierra grande y un pueblo de libertad.

La idea no puede ser más hermosa. Así lo creen las izquierdas españolas. Sólo las derechas, esas derechas tan torcidas que han arruinado al país, ven en este movimiento un movimiento perjudicial y hasta criminal.

Que piensen así las derechas es natural. Que se resistan a dar la autonomía a Cataluña también es natural. Porque Cataluña, una vez que consiga su independencia, se negará a prestar apoyo a ese carro mortífero tan repleto de cosas arcaicas y perjudiciales.

De ahí sus odios y de ahí nuestras simpatías.

Las algaradas e insultos provocados constantemente en Barcelona por la policía oficial y por la otra policía no oficial, pero apoyada también por aquélla, hace que la idea del separatismo vaya tomando fuerzas. Y además de fuerzas razón.

La España oficial ha declarado a Cataluña la guerra sin cuartel. Y Cataluña, que ve en esa España el látigo levantado, la cuerda del ahorcado, protesta contra ella y se siente separatista.

El resto de los españoles, muy tranquilos en sus hogares, ve con alarma estas ideas. Pero yo quisiera colocarlos en el lugar de estos rebeldes que protestan, y cuando se vieran azotados por el insulto unas veces; por el plomo otras, veríamos si cambiaban su modo de pensar.

Este es el separatismo catalán. Separatismo lógico, porque es separatismo oficial. Si España siguiera a Cataluña en su movimiento, al menos espiritualmente, Cataluña no contaría un solo separatista, porque no tendría razón de ser. Pero hoy sí. Hoy los tiene esta región como los tienen todas. Porque ¿caso nosotros no somos separatistas? Sí. Separatistas del Régimen, separatistas de la Monarquía y, por ende, separatistas de toda la reacción, separatistas de todos los elementos contrarios a nuestras ideas.

Y en este separatismo creo yo. Y a este separatismo doy mi venia.

Gil Bel

Barcelona, Enero 1919

De «El Ideal de Aragón».



su audacia y su soberbia querían aún más soltura

para, todo el universo, poder dominar. Fatídico y muy cruel, con su altivez innata sediento de pelea la tragedia desata y en una guerra cruenta a Europa encadenó, con su vesania estúpida y su furor insano quiso de todo el Orbe ser él el soberano y ejércitos a cientos al punto preparó. Él transgredió las leyes de pactos y tratados; él vulneró derechos y deberes sagrados; él consumió crímenes de lesa humanidad; nada le detenía en sus bélicos ardores, ni sentía el espanto de sangrientos horrores cual si se contemplara en su obra de impiedad. Un día sus legiones rindieron las espadas, y en confusión horrible huyeron desmandadas sin rendir obediencia al despótico señor,

## Don Julio Torres

En Muñana, pueblo de su residencia, falleció el día 29 del próximo pasado mes de Enero este médico afamado y este hombre bondadoso.

Había nacido en Bonilla de la Sierra, pueblo de esta provincia, el año 1865, cursó con gran aprovechamiento la carrera de medicina en Madrid que terminó a los 19 años.

Ha ejercido su profesión treinta y un años: cinco en Villatoro y veintiseis en Muñana. En este espacio de tiempo, ha sido el médico de esta provincia que ha visto más enfermos, el que ha gozado de más crédito y el que ha obtenido más triunfos en el desempeño de su profesión.

Era don Julio Torres hombre de clarísima inteligencia, disciplinada por una vasta cultura adquirida en una labor diaria con el libro y el enfermo. Enamorado de su profesión a ella se entregó con grandes ardores, poniendo en su obra, ciencia, espíritu de observación, cariño, bondad y una generosidad sin límite.

Era un hombre bueno que hizo de la altruista profesión de médico un sacerdocio, sin más objetivo que curar al enfermo y si esto no le era posible, alentaba al que sufría y daba un hábito de esperanza al incurable.

Por su consulta han desfilado la mayoría de los enfermos de esta provincia y muchos de las limítrofes que venían atraídos por su merecida y justificadísima fama. Su clientela cada día más numerosa, se hacía lenguas de su detenimiento en la observación, de su afabilidad en el trato, de sus claros diagnósticos y de sus acertadísimos tratamientos. A esto se unía una generosidad exagerada, ya que el médico de Muñana rara vez puso precio a sus servicios, abonando el enfermo lo que tenía a bien y dándose el caso de que muchas veces devolvía parte de sus honorarios por creerles superiores al trabajo hecho.

Hombre modestísimo, se sacrificó en provecho de los suyos, reclusándose en un pueblo, matando así en flor sus legítimas aspiraciones y renunciando al brillante porvenir a que tenía derecho por sus sólidos y vastísimos conocimientos.

Ha escrito algunos trabajos en la prensa profesional y entre ellos el referente a las aplicaciones de los compuestos coloidales, fué reproducido por gran número de periódicos españoles y traducido al inglés y al alemán.

Los afectos personales le llevaron al partido conservador; pero su espíritu estaba con los ideales progresivos, a los que siempre rindió culto poniéndose en todo momento al lado del humilde, al que defendió cuando le vió víctima de la injusticia, de la tiranía o de la explotación.

Ha sido otra víctima de la epidemia gripal, se contagió en su pueblo adquiriendo una bronconeumonía en el mes de Octubre y sus consecuencias son las que le han llevado al sepulcro. Ha muerto de una enfermedad del corazón. ¡Don Julio Torres no podía morir de otra cosa!

Esposo y padre amantísimo, ciudadano lleno de cariños por sus semejantes, practico en esta tierra los ideales de amor y fraternidad, derramando sus bondades en especial sobre los humildes.

La provincia pierde uno de sus mejores hijos y los enfermos el médico de su más absoluta confianza. Los pobres que de él recibieron tantos beneficios le recordarán con gran afecto y todos los que le conocieron tendrán para él un cariñoso recuerdo, todos, sí, porque este hombre ha muerto sin dejar un solo enemigo.

Nosotros sentidamente nos asociamos al justo dolor porque en estos tristes momentos pasa toda su familia a la que enviamos desde aquí nuestro más sincero pésame y en especial a su apenada esposa doña Carmen Fernández Villegas, a sus hijos y hermanos don Juan y don Angel, médicos de Arenas y Avila.

## A MIS PAISANOS

Como creo estar a vuestros ojos justificado moral, social y literariamente contra «Valdecorneja», no contesto a las porquerías que últimamente me dirige, sino aplicando a cada uno de mis taimados adversarios la siguiente cuarteta de un literato que parece haberla escrito para ellos:

El papelucho insultante que tú mostrado me has, ahora lo tengo delante; luego lo tendré detrás.

Y puesto que se me llama coplero para que esta refutación tenga alguna copla mía, ahí van dos enlazadas que puede el interesado cantar al son de esa guitarra que me ofrece y que no acepto por estar demasiado sucia:

## EL PROSCRIPTO

El águila que un día voló sobre los montes cruzando en las alturas inmensos horizontes, huyó, rotas las alas, a oculto matorral, en vez de abalanzarse y hundir en la agonía las garras en el pecho del que a traición le hería... que así es como entendemos al águila imperial!

SINESIO DELGADO.

Fué emperador gran señor, un emperador (fiero, altivo y orgulloso, déspota y guerrillero que a todo trance el mundo quería conquistar), su ambición insana y su frenética locura,

# Las leyes y la Justicia

He meditado sobre la filosofía del derecho—dijo el señor Bergeret—y he visto que toda la justicia social se basa en estos axiomas: el robo es condenable; el producto del robo es sagrado. Estos son los principios que afianzan la seguridad de los individuos y que mantienen el orden en el Estado. Si alguno de esos principios tutelares fuera desconocido, la sociedad se derrumbaría toda entera. Ambos fueron establecidos en el principio de los tiempos. Un jefe vestido de pieles de oso, armado de una hacha de pederrial y de una espada de bronce volvió con sus compañeros al cercado de piedras donde las criaturas de la tribu estaban encerrados con los rebaños de mujeres y de rengiferos. Traían con ellos a las jóvenes y los jóvenes de la tribu vecina, y también piedras caídas del cielo, que eran preciosas porque con ellas se hacían espadas que no se doblaban. El jefe subió a un montículo, en medio del cercado, y dijo: «Estos esclavos y este hierro, que he arrebatado a hombres débiles y despreciables, son míos. El que ponga sus manos sobre ellos, sufrirá el golpe de mi hacha.»

Tal es el origen de las leyes. La significación íntima de ellas es antigua y bárbara. Y porque la justicia es la consagración de todas las injusticias, es por lo que aquella infunde confianza a todo el mundo. Un juez puede ser bueno, porque los hombres no son todos malvados; la ley no puede ser buena, porque es anterior a toda idea de bondad. Los cambios que se han introducido en ella en la sucesión de los tiempos, no han alterado el carácter original. Los juristas la han hecho sutil y la han dejado bárbara. A su ferocidad misma es a lo que debe el ser respetada y al parecer augusta. Los hombres son propensos a adorar a los dioses malos, y lo que no es cruel no les parece venerable. Los justiciables creen en la justicia de las leyes. No tienen una moral distinta de la de los jueces, y piensan, como ellos, que una acción castigada es una acción castigable. Muchas veces me he imaginado al ver, en la policía correccional en la Corte de Asises, que el culpable y el juez están perfectamente de acuerdo sobre las ideas del bien y del mal. Uno y otro tienen las mismas preocupaciones y una moral común.

Anatole France

El que insulta en un escrito y no se atreve a firmar, se ampara en su cobardía buscando la impunidad.

Pero cuando el insultado es hombre de corazón, procurará a todo trance hallar al insultador.

Y basta para mi satisfacción y la del público que, con ligeras y nada evidentes excepciones está de mi parte incluso, según se me dice, alguien que desde la Redacción de «Valdecorneja» condena caballeramente la miserable campaña emprendida sin su concurso. Esto me satisface, porque me da por lo menos el triunfo moral, que es para mí el más apetecido. Lo demás que pueda venir téngolo por de menos cuantía.

Marceliano Rivera

### Por cuenta propia.

Ignoro a ciencia cierta los móviles que hayan concurrido entre «Valdecorneja» y mi querido amigo don Marceliano Rivera, para que haya surgido el *escarceo* que uno y otros sostienen pero sin meterme en averiguaciones, juzgo que la razón está de parte del señor Rivera.

Al hacer esta afirmación tan rotunda, no es que guíe la pasión de amigo en favor de éste, ni la aversión política contra alguien de los que redactan aquella publicación, no. Mi fundamento parte, del juicio que de estos señores pude formar después de las conferencias telefónicas a que fui citado, para dar por terminada la polémica que sosteníamos desde estas columnas. Por teléfono y mediante la intervención de cariñosos amigos, quedó pactado y comprobado plenamente, la razón de su sin razón y aclarado que al hablar ellos del gran *Profesor de anatomía* habían cometido imperdonable ligereza.

En este sentido y obrando con el buen propósito de llegar, por mi parte, a una amistosa avenencia, porque así se me requería, pactamos, que en el número perteneciente a la misma semana, apareciesen unas cuartillas dando por terminado el asunto, con la condición de que unos y otros debían estar inspirados en la misma forma y análogos conceptos.

Yo, algo impresionado sin duda, y caminando de buena fe, me faltó tiempo para componer las cuartillas objeto de nuestras conferencias; hice llegar por conducto del culto redactor de *Renacimiento* señor Larrarte, su contenido a la redacción de *Valdecorneja*, y cuando yo esperaba con impaciencia que en el número perteneciente a aquella semana diesen una explicación de su equivocada conducta, hacen *mutis*, y se reservan para que yo me anticipe como un *cándido* cojido a lazo, para después darse el *postinazo* de hacer creer que he sido yo el que he *cantado* la *gallina*. ¡Infelices!

Por esta falta de seriedad y exceso

de *cuco* *ogía* mal confeccionada, es por lo que yo creo, que el señor Rivera está en el presente caso cargado de razón, pues el que así burla y soslaya la confianza de los amigos para dar por terminada una contienda periodística, queda públicamente juzgado, y de él no deben volverse a ocupar personas serias y sensatas. El silencio ante la aptitud de determinados *pajarracos* es la mejor ejecutoria; y por esto me permito aconsejar a mi buen amigo, señor Rivera, mire con indiferencia los ladridos de los *chuchos* que solo en busca del mendrugo suelen moverse, aun cuando para ello tengan que olfatear en los rincones más pestilentos. En este país todos nos conocemos.

## Para el pueblo de por acá

¡Ladrón! Te dedico este pequeño dicterio, para que vayas acostumbrándote a mis finezas.

Y te llamo ladrón, principio de una serie inacabable de insultos que pienso dedicarte, porque tendrás defectos grandísimos, de los que podrás enorgullecerte, pero ninguno tan acabado como ese que te dedico en principio.

Porque comprendo al ladrón que busca en el perjuicio de los demás su bien propio; pero de ninguna manera al ladrón que se roba así mismo en beneficio de los demás.

Yo quisiera que todos los individuos que integran tu naturaleza me leyeran y comprendieran. Yo quisiera también que tuvieras una sola cabeza para darme el gustazo de abofetear tu rostro en pleno público y muchísimas veces; de tal manera, que la sangre de todo el cuerpo se agolpara a tus carrillos para sentir el placer de manchar mi mano dura en ese tu líquido sanguinolento, casi sin glóbulos rojos, que haría ya salir violentamente por los poros de tu epidermis.

Yo quisiera que te volvieras todo oídos, para que me escucharas todas las atrocidades que se me ocurren en beneficio tuyo.

Viene esto a propósito del artículo de fondo del n.º 25 de *RENOVACION*, cuya lectura me ha proporcionado una inmensa pena.

Se necesita que haya todavía Quijotes en el mundo-España ¡Castilla! padece una cronicidad espantable en el género para que cuatro badulaques hayamos emprendido el camino de tu regeneración.

Resulta a la postre, que tú, asqueroso hermano nuestro, ni nos ayudas, ni nos comprendes.

Y si es que hay individuos que han nacido para ser esclavos, aunque económicamente, apaleen la plata, y tu eres de esos, esclavo, hasta que se conozca

sobre tus lomos las tachuelas del calzado de tu opresor.

Y mira si seremos brutos nosotros. Empeñados en trabajar por tí y para tí, ni nos preocupamos de que tenemos estómago, ni de que hay estómagos que viven a nuestro amparo ¡Con lo fácil que nos sería aumentar nuestro condumio dando una pequeña vuelta a la derecha! Los hay imbéciles.

Pero, nada ¡Erre que erre! Aragoneses trabajando para tí ¡Para tí! que no mereces más que nuestro desprecio y el trato de tus amos canallas.

Da gana de escupirte por cobarde, por traidor y por burro.

De que buena gana lo haría tu hermano.—Gregorio Abad.

## “VIDA ESPAÑOLA,”

Con este título hemos recibido un elegante folleto de propaganda el que forma parte de una nueva publicación mensual, que para dar a conocer las excelencias del *Aperitivo RADIUN* dedica la casa M. González y Compañía (Marqués de Bonanza) de Jerez de la Frontera.

Dicho folleto, es una gran novedad en el arte del anuncio y de un provecho utilísimo. Da principio con el «Decálogo del buen Español» donde a manera de las bíblicas tablas de la Ley, traza el camino a seguir para todo el que pretenda ser buen español, así como aquellos le trazan para ser un perfecto ciudadano.

Sigue después un hermoso trabajo titulado «*Nuestra Pobreza Industrial*» y «*Cómo se conquista el Mercado*» donde hace atinadas observaciones sobre uno y otro objeto.

«*Densidad de Población en España*» es otro de los primorosos trabajos que contiene.

Su autor, don S. Rodríguez Calvache, con gran dominio y conocimientos geográficos, nos da la extensión total de España, una tabla estadística de la superficie, población y habitantes por kilómetro cuadrado, de cada una de las regiones de que se compone la unidad nacional.

Avalora este trabajo, un bonito mapa general de España con cuadros comparativos de los habitantes por kilómetro cuadrado.

«*Identificación Dactiloscópica*» don Luis Gredilla hace con este título una profunda, minuciosa y concienzuda historia del origen de la Dactiloscopia, procedimientos para obtener buenos resultados de esta ciencia y modo de aplicarla.

Otros varios trabajos dedicados por A. F. «*A la Mujer Española*» y Arturo Fuertes sobre «*La Risa Española*» componen tan amena publicación.

Por fin y como remate, publica dos preciosas fotografías de nuestra Sierra de Gredos. Una pertenece al gigantesco «*Ameal de Pablo, Risco Moreno y Cerro de los Huertos*» y la otra representa la parte principal del «*Circo de Gredos*».

De su narración, entresacamos las siguientes líneas.

«Alguien me ha dicho, que muchas personas suponen que el hacer un viaje a la Sierra de Gredos, es algo así como ir a la Manchuria; mas puedo asegurar sinceramente, que el viaje es sencillo, cómodo y muy rápido.

A propósito de esto, recuerdo el notable libro del buen alpinista y mejor español don Isidoro Muñoz, de *Barco de Avila* en el que concisa y festualmente asegura «*En Madrid a las diez cenando, y en Gredos a las doce almorzando.*»

En resumen, que esta Revista que gratuitamente reparte la casa de Jerez de la Frontera, Marqués de Bonanza entre los consumidores de sus productos y con especialidad entre los del «*Aperitivo Radiun*» no es una hoja cualquiera de esas muchas que se dedican a popularizar un artículo sino que es una publicación muy amena y sobre todo muy curiosa e instructiva.

A la casa Marqués de Bonanza y a

sus inspiradores; enviámos desde estas columnas, nuestra más cariñosa felicitación, por su patriótica iniciativa.

## Los jóvenes Mauristas

Quisieramos poder clasificar el sentimiento que domina a los jóvenes Mauristas en las algaradas callejeras que constantemente promueven.

Parece que estos neofitos deben inspirarse en los directores que acaudillan este grupo político y especialmente en su jefe señor Maurra, y sin embargo, en más de una ocasión han sido desautorizados por éste.

Esta banda volante—que así podríamos denominarla—debe carecer de ocupación por cuanto la vemos actuar a cualquier hora; y es la que a modo de la murga que en los pueblos suele presidir, como reclamo, a los titiriteros que con los trajes descoloridos y la cara enyesada recorren el lugar pregando la farsa, vitorean a los campeones políticos de la farsa que está representada en esa minoría y acompañan cortejando los carruajes que les conducen al sitio donde ha de celebrarse un mitin o algún acto que tenga por fin la exaltación de un programa que tras de no encajar en las necesidades de la moderna cultura social saben que no han de cumplir.

Son estos los que un día al considerar alejado del poder por tiempo indefinido a su jefe, arrancaban el retrato del monarca que presidía el estrado en el salón de actos del círculo Maurista y le arrojaban por el balcón hecho pedazos.

Por eso no podemos creer que están dominados por espíritu monárquico; ni nos explicamos su inconsecuencia con actos realizados más tarde, cuando ya había pasado por el poder el señor Maurra formando el gabinete que llamaron cumbre y en su impotencia no pudo cumplir el programa que se trazó. Fué esta ocasión de inconsecuencia la que tuvo lugar al celebrarse unas maniobras militares, en que se citaron para acompañar al rey aplaudiéndole a su regreso de estas maniobras, por las calles de la población.

Y de igual modo hoy, en esta otra maniobra política organizada por las derechas con motivo de ser el santo del rey, han vuelto a manifestarse en una afirmación monárquica que seguramente por lo que choca con el sentir general, no ha podido satisfacer al monarca, ni por el número que componía la leva, ni por el ambiente de indiferencia con que ha sido contemplado su paso a pesar de sus vociferaciones, ya que las manifestaciones contrarias no son permitidas ni aun tomando por causa esta provocación.

Y si de estas manifestaciones o actos opuestos, no puede deducirse honradamente el sentimiento monárquico, vamos a ver si es su contenido patriótico.

Nosotros tenemos un concepto de patria más amplio, que no puede servirnos de tipo para estudiar el suyo, por eso hemos de limitarnos a seguir su actuación, someramente, en los cuatro años de guerra mundial que han pasado.

No les hemos visto nunca afectados por ningún problema fundamental como el que a la salvación de la patria se refiere, porque el monarquismo es puramente accidental, según acabamos de ver en otras naciones en que estaba más arraigada la monarquía y ha desaparecido como por escotillón. Solamente les hemos visto tan exaltados como equivocados en la defensa de Alemania, por encima de los intereses patrios, disculpando sus crímenes sin importarles que cada día se aumentaran las víctimas de los torpedeamientos mientras hacían más precaria y vergonzosa la vida de los españoles al aumentar el hundimiento de barcos, sin que estos niños *bien*, se sintieran invadidos un momento siquiera, por el verdadero patriotismo y unieran su protesta a los demás, para evitar—formando una fuerte opinión patriótica—que a la única nación que concedía derecho de asilo a los teutones siguieran escarneciéndola hasta hacerla perder el concepto de dignidad que en todo tiempo se había hecho acreedora de las demás naciones.

Y no siendo ni patriotas ni monárquicos los que componen la juventud Maurista según acabamos de ver, sólo se nos ocurre pensar que estos candidatos a policías honorarios, con miras a obtener nombramientos de cargos que les permitan cobrar dietas sin desempeñarlos, son unos desgraciados lacayos sin méritos para pasar de comparsas.

Julián Aparicio.

23-1-1919.

## SECCIÓN DE NOTICIAS

A la temprana edad de 37 años, ha fallecido en esta villa, víctima de larga y penosa enfermedad el acreditado industrial y amigo nuestro desde la infancia don Mariano Tejeda Casas.

Reciba su hermano Antonio nuestro más sentido pésame.

Establecimiento tipográfico de M. Hernández-Béjar

SECCIÓN DE ANUNCIOS

EMPORIO GASTRONÓMICO

**ALFREDO SANCHEZ BASTIDA**  
PIEDRAHITA.—(AVILA)

GRAN SURTIDO EN  
**COMESTIBLES FINOS**  
Lozas, Ferretería, Paquetería, Calzados,  
Gorras y Sombreros.  
ESPECIALIDAD EN  
Conservas, Fiambres, Frutas y Licores  
**Precios sin competencia**

DISPONIBLE

**Moisés Sancha**

*Nuevo catálogo de tiendas de campaña*

Antigua casa dedicada a la confección de toda clase de prendas para el turismo, alpinismo, caza y demás clases de Sport.  
Cincuenta modelos diferentes de tiendas de campaña.  
Especialidad en trajes de librea y toda clase de uniformes; como asimismo de caballero y señora para vestir.

12, CRUZ 12—MADRID—12, CRUZ 12

DISPONIBLE

**Colegio de "Santa Teresa de Jesús,"**

Desde el día 7 de Enero ha quedado abierto este Colegio (calle del Carmen 4 pral. frente al Instituto) para los alumnos del Bachillerato y del Magisterio, bajo la dirección del Licenciado D. José María Sánchez Bermejo, profesor del Seminario Conciliar y de la Cámara de Industria y Comercio, y con el concurso de un culto profesorado.

Queda abierta la matrícula desde esta fecha, de diez a doce de la mañana, en el domicilio del señor Director (San Segundo 26, 2.º), quien facilitará reglamentos.

**¿Gran revolución?**

**Don Juan Navazo Mañoso**, ha hecho una verdadera **revolución comercial**, en la acreditada casa que ejerce su profesión comercial.

En ella, encontrará el público, además de una gran economía en todos los artículos de **ULTRAMARINOS, FERRETERIA, MUEBLES, ETC., ETC.**, valiosos regalos con los que obsequia constantemente a su clientela.

Visítadla y os convenceréis de la calidad de sus productos y del valioso precio de sus regalos. No es confundible con ninguna otra

**JUAN NAVAZO**  
Barco de Avila

**"LA SIERRA DE GREDOS"**  
**"RIQUEZAS PATRIAS"**

*Se ha puesto a la venta esta interesante obra de Turismo y Alpinismo*

"RIQUEZAS PATRIAS" va ilustrada con más de *noventa* fotografías de las vistas más importantes del valle, de las Sierras de Gredos, Galin-Gómez y Solana de Béjar; cuatro planos litográficos, importantes trabajos literarios y una elegante portada litográfica.

De venta en las principales librerías de España y en casa de su autor **ISIDORO MUÑOZ**

PRECIO: 4 PESETAS.

Barco de Avila

DISPONIBLE

**SE VENDE** Máquina de Singer nueva, tablero de nogal, de lanzadera propia para industrias y uso doméstico.

Para tratar, en el comercio de tejidos de

**Telesforo Benito**  
Barco de Avila

DISPONIBLE

DISPONIBLE

PERIÓDICO SEMANAL **RENOVACION** DEL PUEBLO POR EL PUEBLO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

EN LA LOCALIDAD

FUERA DE LA LOCALIDAD

	PESETAS		PESETAS
Un año.	5'00	Un año.	6'00
» semestre.	2'50	» semestre.	3'00
» trimestre.	1'25	» trimestre.	1'50

Anuncios y comunicados a precios convencionales

La correspondencia debe dirigirse a la Dirección

**Plaza de la Constitución, núm. 10**

BARCO DE AVILA

**"RENOVACION"**  
PERIÓDICO SEMANAL  
BARCO DE AVILA

Sr. D. ....

